

第 543号



たがら



発行 令和6年9月2日
 練馬区立田柄小学校
 校長 伊藤 雄一

練馬区立田柄小学校の
 学校ホームページ
 携帯サイトはこちらから



「伝わらない」。だから、「伝えたい」

校長 伊藤 雄一

夏休みに読んだ本から考えたことです。今井むつみさんの『何回説明しても伝わらない』はなぜ起こるのか？(日経 BP)です。今井さんの専門は認知科学、言語心理学、発達心理学です。タイトルをただで私自身「ドキッ」としました。仕事柄、お話を伺うことも説明をすることもとても多いからです。

内容の詳細はここでは避けませんが、本書の紹介には、(以下引用)…「うまく伝わらない」という悩みの多くは、「言い方をしましょう」「言い換えてみましょう」「わかってもらえるまで何度も繰り返し説明しましょう」では解決しません。人は、自分の都合のいいように、いかようにも誤解する生き物です。では、都合よく誤解されないためにどうするか？自分の考えを、「正しく伝える」方法は？…とあります。(引用ここまで)

本書の冒頭には、「私たちの思考には、意識されずに使われる「枠組み(=スキーマ)がある」とし、スキーマは、私たちが相手の言葉を理解する際、つまり何かを考える際に裏で働いている基本的な「システム」のことです。スキーマは、脳のバックヤードで常に稼働しているというのです。そして、一人ひとりこのスキーマが違うというのです。

翻って「学校」という場面ではどうなるのでしょうか。教師と子どもたちや保護者の皆様、子ども同士、教職員同士、保護者同士…。世代も違い、一人一人が違う枠組みをもっていることを考えたときに、「そもそも伝えたいことが伝わることは本当に難しいもの」という前提で考えた方が無理がないのでしょうか。

幸いなことに、本書では、「言えば、伝わる・理解できる」を実現するにはどうしたらよいかのヒントも教えてくれています。いくつかの例の中に、「具体例」という「点」を示すということで説明したい「面」を理解してもらうことがあげられています。(他にも例があります)

学校の授業での子供たちでいえば、私たち教師はその子なりのわかりやすさは一人ひとり違うという前提で伝えること。直接的な体験を大切にすること。学校は、保護者の方に子供たちの様子を知ってもらうために、授業参観、運動会や音楽会などの学校行事で学校での一部ですが、「点」を見てもらうことになるのでしょうか。子どもたちや保護者の「思いがうまく伝わらない」という逆の見方もあります。「伝える」ことは難しい。でも「伝えること」を互いにあきらめずに失敗をも生かしていく。そんな思いで多くのイベントが盛りだくさんの2学期、取り組んでいきます。どうぞよろしく願いいたします。

9月の行事予定

1	日	
2	月	始業式 4時間授業 給食なし 計測(6年) 元気アップチャレンジ週間始(~16日)
3	火	給食始 安全指導日 委員会活動(5校時) 運動会特別時程始 計測(3年)
4	水	4時間授業 保護者会(4・5・6年)
5	木	5時間授業 計測(5年)
6	金	4時間授業 保護者会(1・2・3年) 移動教室事前健診(6年)
7	土	
8	日	
9	月	武石移動教室始(6年) 計測(4年)
10	火	計測(2年) 地域未来塾(2・3年)
11	水	武石移動教室終(6年) 計測(1年) 情報モラル講習会(5年)
12	木	
13	金	
14	土	土曜授業日 引き取り訓練(区一斉防災訓練)
15	日	
16	月	敬老の日
17	火	口座振替日(教材費) 地域未来塾(2・3年)
18	水	
19	木	たてわり班活動
20	金	クラブ活動(6校時)
21	土	
22	日	秋分の日
23	月	振替休日
24	火	
25	水	運動会全校練習
26	木	
27	金	稲刈り体験(5年)
28	土	
29	日	
30	月	委員会活動
10/1	火	都民の日
2	水	秋の読書旬間始(~18日)

■南校舎屋上防水および外壁等塗装工事について

夏休み前からスタートしている工事ですが、2学期も引き続き、足場が組まれた状態での作業が続きます。施工業者とは教育活動に影響が出ないよう十分配慮してすすめていきますが、引き続き12月頃までご不便をおかけします。来校時には、工事関係の車両の出入りがありますので、係員の指示に従ってください。

■学校安全安心ボランティア引き続き募集しています

7月から学校安全安心ボランティアが再開されました。説明会には、多くの保護者の皆様が参加し、登録をしていただきました。7月から活動を開始しました。新たに登録を希望される方は、副校長までご連絡ください。



はかげの集い・星空観察会・ラジオ体操

夏休み、様々な行事が行われました。7月20日には、はかげの集いが開催されました。今年は、外壁改修工事等のため、校庭にて行いました。大勢の子ども達や保護者の方、地域の皆様にお越しいただき予定通り実施できました。炎天下の中、プールに金魚やどじょうを放して、つかみ取りを楽しみました。また、甘くておいしいスイカがふるまわれました。とても良いお天気で夏らしい1日を楽しむ行事となりました。青少年委員さんを中心に、PTA校外委員さん、田柄町会の皆様、歴代PTAの皆様のお力添えに感謝です。8月3日には、おやじの会の皆様による夏の星空観察会、8月26日から30日までラジオ体操も実施し、夏休みのひとときを楽しく過ごすことができました。

副校長

校内研究 ～分からないって面白い！～

田柄小では、昨年度から算数の校内研究を継続して取り組んでいます。「主体的・対話的で深い学びを実現するための授業の創造～伝え合う活動を通して～」というテーマで、全学年で研究授業を行い、検証しながら子供たちの学びについて話し合っています。

5月には、講師の先生をお招きし、田柄小の教員が児童になったつもりで算数の模擬授業を受けました。教員も児童の気持ちを味わいながら、学ぶ楽しさを実感することができました。

子供たちが「分からないことって面白い!」「もっと問題を解いてみたい!」と思えるような授業ができるよう教員同士で学んでいきます。

校内研究担当



ICT活用をさらにすすめる

一人一台のタブレットPCが配備されてから、校内での活用が進んでいます。その中で驚かされるのは、子供たちの吸収力です。タイピングや取扱いが日を追うごとにスムーズにできるようになっています。PCモジュール(朝学習)の時間には、学校全体の計画に基づいて、プログラミングなどにも取り組み、お互いに教え合いながら学ぶ光景がよく見られます。今後も、たくさん使って慣れることで様々な場面で利用し学習を深めるツールとして活用できるようにしていきたいと思っています。

使用するときには、合わせて情報モラルについても指導していきます。ご家庭でも、タブレットPCを使うときの約束について今一度、確認をしてください。 ICT担当

引き取り訓練を行います

【日時】 9月14日(土) 10:25~11:40

【引き渡し時間】 10:40~11:10(引き渡し終了)

【お願い】 訓練のため、徒歩にてお越しください。

学校連絡メールでメール回答訓練も当日行います。

【持ち物】 校舎内(廊下)での引き渡しのため、上履き、名札、下足を入れる袋を必ずご持参ください。

練馬区一斉防災訓練として、大規模地震の災害や不測の事態等が発生した際に備え、保護者の方による引き取り訓練となります。引き取りに来られない、学童に行かせる場合は、必ず担任までご連絡ください。詳しくは、お手紙をご覧ください。

※下校時に通学路の「ひまわり110番」の場所の確認も行います。

この内容はシグフィーでご確認ください

9月の生活目標

『規則正しい生活をしよう』

*進んであいさつをしよう・汗ふきタオルをもってこよう

*たがらっ子宣言7にある項目です。

ハンカチを忘れずに身に付けるようお声掛けください。